



# FÉDÉRATION NATIONALE DE LA LIBRE PENSÉE

Membre de  
*l'Association Internationale de la Libre Pensée (AILP)*

10/12 rue des Fossés-Saint-Jacques 75005 PARIS

Tél. : 01 46 34 21 50

[libre.pensee@fnlp.fr](mailto:libre.pensee@fnlp.fr) – <https://www.fnlp.fr>

## – COMMUNIQUÉ DE PRESSE –

# Soutien total de la Libre Pensée aux travailleurs immigrés Sans-Papiers Exploités à Emmaüs : **Régularisation de tous !** **Il faut mettre fin à cet esclavage !**

Selon *le Parisien* du 19 juillet 2023 : « 40 heures par semaine pour 150 euros par mois » : Emmaüs visée par une enquête pour « traite d'êtres humains »

« Des compagnons sans-papiers d'une *antenne d'Emmaüs*, située à Saint-André-lez-Lille (Nord), sont en grève depuis début juillet. Ils dénoncent le rythme et leurs conditions de travail, mais aussi des promesses non-tenues sur leurs perspectives de régularisation. Des accusations que la direction locale nie catégoriquement.

Le Parquet de Lille a ouvert, en mai, une enquête préliminaire pour « traite d'êtres humains » et « travail dissimulé » visant la halte Saint-Jean, où, depuis deux semaines, une vingtaine de personnes, toutes sans-papiers, sont en grève. *Emmaüs France* a de son côté promis un audit externe, la semaine dernière, alors la direction locale nie les accusations portées.

Ni salariés, ni employés, les membres de la communauté sont logés et doivent, en échange, participer à des « activités solidaires non contraignantes », explique un communiqué de la *Halte Saint-Jean*. Des activités « qui ont pour but de contribuer à l'équilibre économique de la communauté, à son entretien, comme cela se pratique dans toutes les **communautés Emmaüs** ».

Mais ce samedi, sur le piquet de grève, devant la *Halte Saint-Jean* qui abrite cette **communauté Emmaüs**, les grévistes racontent tous un rythme et des conditions de travail qui vont bien au-delà, selon eux, du rôle qu'ils sont censés endosser au sein de l'association. « C'est de l'esclavage, ce qu'on vit ici. C'est catastrophique », explique *Mawloud*, Algérien arrivé il y a quelques mois dans cette **communauté**

*Emmaüs.*

*Les grévistes dénoncent également des promesses non tenues quant à leur situation administrative. Ils estiment que la direction leur a menti en leur faisant miroiter une régularisation au bout de trois ans d'activité. « C'est ça aussi qui nous a motivés. On n'est pas fous au point de **travailler 40 heures** par semaine pour **150 euros (par mois)**. C'est la seule promesse qui nous a tenus ici », résume **Ibrahima**. »*

Constatons que celles et ceux qui n'ont de cesse de dénoncer les **Etrangers**, les **Immigrés** avec ou **sans papiers** sont saisis soudain d'un curieux mutisme (sans parler de **l'Eglise catholique** elle-même comme Institution) face à ce scandale esclavagiste et honteux. Mais il est vrai que **l'esclavagiste** est une **structure catholique** et que les **esclaves** sont sans doute présumés « **musulmans** ». Ceci explique sans doute cela.

Voici la position de toujours de **l'Eglise catholique** sur **l'esclavage** : Le dénommé **Paul** disait : « *Que tous ceux qui sont sous le joug de la servitude regardent leurs maîtres comme dignes de tout honneur, afin que le nom de Dieu et la doctrine ne soient pas blasphémés* » (**1 Tim – 6, 1**) « *saint* » **Augustin** rajoutait : « *L'esclavage est étranger à la nature, mais il n'en est pas moins légitime, car il est le châtiment du **péché originel*** ». Plus proche de nous, le pape **Pie IX**, en 1866, indiquait : « *L'esclavage, en lui-même, n'est dans sa nature essentielle pas du tout contraire au droit naturel et divin, et il peut y avoir plusieurs raisons justes d'esclavage* ».

Et voilà pourquoi votre fille est muette et qui explique le silence complice de beaucoup.

En pleine médiatisation de **l'abbé Pierre**, **André Lorulot**, dirigeant historique de *La Libre Pensée* écrivait en 1954 :

**« Des prêtres-ouvriers aux prêtres chiffonniers,  
Laiques, méfiez-vous ! »**

Il avait vu juste pour le moins.

Paris, le 21 juillet 2023